

Juin 2009

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

La Congrégation du Saint-Esprit transmet la responsabilité du Séminaire Pontifical Français à la Conférence des évêques de France

Au terme de l'année universitaire 2008-2009, la Congrégation du Saint-Esprit va transmettre la responsabilité du Séminaire Pontifical Français de Rome à la Conférence des évêques de France. Les 'Spiritains' ont fondé ce séminaire en 1853 et y ont formé, en 156 ans, quelque 4.800 étudiants ecclésiastiques, séminaristes et jeunes prêtres de tous les diocèses de France et de divers pays du monde. Aujourd'hui, une soixantaine d'évêques, en France et ailleurs, sont issus du Séminaire français, ainsi que des cardinaux, ou même le Patriarche orthodoxe de Constantinople, Bartolomeos 1er.

Les **samedi 6 et dimanche 7 juin 2009**, à Rome, plusieurs manifestations seront l'occasion d'une véritable "action de grâce" pour le travail des Spiritains et, en même temps, de "transmettre le flambeau" à la Conférence des Evêques de France, explique l'actuel recteur du séminaire, le père Yves-Marie Fradet.

Parmi ces manifestations : une audience avec Benoît XVI ; une conférence inaugurale et une messe présidée par le cardinal André Vingt-Trois, archevêque de Paris et président de la CEF, dans la basilique Saint-Pierre.

Dans ce **dossier de presse**, vous trouverez le programme des manifestations (page 2), un mot du Recteur (p. 3), de nombreuses informations sur la Congrégation du Saint-Esprit (p. 4) et le Séminaire français (p. 7) : Hier (p. 10), aujourd'hui (p. 12) et demain (p. 16).

Contact presse : P. Jean-Baptiste EDART

Tel. +39 348 07 44 535 jbedart@emmanuel.info

www.seminairefrancaisderome.org

Programme des célébrations - 6-7 juin 2009

Samedi 6 juin

- 12.30 Audience avec le Pape Benoît XVI (*Prélats, Spiritains, Communauté et Anciens du Séminaire*)
- 15.00 Conférence inaugurale au Centre culturel Saint-Louis-de-France
- 18.00 Réception à l'Ambassade de France près le Saint-Siège (sur invitation)
- 21.00 Soirée culturelle au Séminaire Diaporama son et lumière, sur les 156 ans d'histoire, présenté par les étudiants du Séminaire

Dimanche 7 juin Solennité de la Trinité

- 08.00 Laudes de la Solennité dans la chapelle du Séminaire
- 10.30 Messe de la Solennité, à la Basilique Saint-Pierre (autel de la *Cathedra Petri*, abside), présidée par S. Em. le Cardinal André VINGT-TROIS, archevêque de Paris, Président de la Conférence des Evêques de France.

(Messe retransmise en direct sur la chaîne KTO, et sur www.ktotv.com)

12.30 Inauguration du Souvenir de la présence des Spiritains (mosaïques du P. Rupnik, S.J.)

Apéritif

13.30 Repas (sur invitation)

LE MOT DU RECTEUR

Un évènement historique au Séminaire Pontifical Français 1853-2009

Le Séminaire Pontifical Français se prépare à vivre un évènement important de son histoire. La Congrégation du Saint-Esprit a fondé et animé le Séminaire durant 156 ans (1853-2009). Le Saint Siège lui en avait confié la responsabilité "à perpétuité". Mais à court terme, les Spiritains ne seront plus en mesure d'en assurer la direction.

A la fin de l'année universitaire 2008-2009, avec l'accord de la Congrégation pour l'Education catholique, la Congrégation du Saint-Esprit va transmettre la responsabilité de cette œuvre ecclésiale à la Conférence des Evêques de France.

Une page historique va donc se tourner : avec joie et action de grâces, les Spiritains vont transmettre le flambeau aux évêques de la CEF et aux prêtres diocésains. Ensemble, nous voulons marquer et célébrer l'évènement. Les célébrations auront lieu les 6-7 Juin 2009, en la Solennité de la Trinité.

D'importantes manifestations sont prévues. Le samedi : audience privée avec le Saint Père, Conférence inaugurale au centre culturel Saint-Louis-de-France, Réception à l'Ambassade, Soirée culturelle (spectacle son et lumière organisé par les étudiants) - le dimanche : Messe solennelle à la Basilique Saint-Pierre, présidée par le Cardinal VINGT-TROIS, Inauguration d'un Souvenir spiritain, repas...

Pour cette célébration, nous avons invité tous ceux que touche un tel évènement :

- Le Supérieur Général, le Conseil Général et le Supérieur provincial de France de la Congrégation du Saint-Esprit,
- Le Cardinal VINGT-TROIS, archevêque de Paris, président de la CEF, plusieurs évêques et responsables de l'Eglise de France,
- Le Cardinal GROCHOLEWSKI et les membres de la Congrégation pour l'Education catholique
- S.E. M. l'Ambassadeur de France près le Saint-Siège et ses collaborateurs
- Nos anciens : les Cardinaux Roger ETCHEGARAY et Jean-Louis TAURAN, S.E. Mgr MAMBERTI, les Evêques, les Recteurs et Pères de l'équipe animatrice,
- Les Cardinaux, Evêques, prêtres et laïcs français travaillant au Vatican,
- Les Recteurs, Doyens et professeurs d'universités ecclésiastiques.

Avec joie et action de grâces à Dieu. P. Yves-Marie FRADET, C.S.Sp., Recteur

La Congrégation du Saint-Esprit - Les SPIRITAINS

2 fondateurs - 1 même Esprit

La **Congrégation du Saint-Esprit** a deux fondateurs : Claude Poullart des Places il y a 300 ans ; François Libermann il y a 150 ans.

1703 – Claude-François Poullart des Places, jeune aristocrate breton, ordonné prêtre après avoir renoncé à une carrière au Parlement de Rennes, regroupe des étudiants pauvres désireux d'être prêtres et de servir dans des paroisses pauvres. Ainsi naissent la Société et le Séminaire du Saint-Esprit.

1816 - A partir de l'année 1816, le séminaire est également chargé de fournir le clergé de toutes les colonies françaises.

1841 - François Libermann, juif et fils du rabbin de Saverne, converti au catholicisme, fonde la Société missionnaire du Saint-Cœur de Marie.

Son but est l'apostolat auprès des Noirs d'Afrique et auprès des Esclaves devenus libres dans les Iles de Saint-Domingue (Haïti) et de Bourbon (La Réunion).

1848 - Fusion des deux Congrégations

La Société fondée par Libermann regorge de vocations mais n'a pas de statut juridique précis. La Congrégation de Poullart des Places existe officiellement mais elle est à bout de souffle. Or les buts des deux Instituts sont très voisins : Rome demande la fusion de la Congrégation et de la Société.

Les membres de la Société du Saint-Cœur de Marie entrent dans la Congrégation du Saint-Esprit qui devient ainsi l'héritière d'une double tradition, riche des intuitions communes de ses deux fondateurs.

Leur conviction intime : "Faire œuvre de Dieu"

Conscient de son peu de valeur, tel fut Poullart : "Je n'ai jamais été ce que je devais être". Tel fut aussi Libermann : "Je n'ai jamais pu réaliser un plan que j'avais rêvé".

Cette conviction de l'un et de l'autre anime toute leur spiritualité missionnaire. Chaque missionnaire est un pauvre homme. Mais cette pauvreté est une force, car la Mission n'est pas son œuvre, elle est l'œuvre de Dieu seul.

Aux quatre coins du monde

C'est l'Esprit de Pentecôte qui anime la Congrégation pour annoncer l'Evangile aux hommes du monde entier qui ne la connaissent pas.

La Congrégation devient rapidement européenne : Allemagne, Belgique, Angleterre, Irlande, Portugal, Espagne, Pologne, puis intercontinentale (U.S.A, Canada, ...).

La Congrégation a envoyé des missionnaires

- dans une grande partie des pays d'Afrique noire qu'elle a évangélisés, y fondant les Eglises locales et les diocèses (Sénégal, Gambie, Guinée Bissau et Iles du Cap-Vert, Guinée Conakry, Sierra Leone, Libéria, Ghana, Nigéria, Cameroun, Centre-Afrique, Gabon, Congo, Rép. dém. du Congo, Angola, Afrique du Sud, Zimbabwe, Mozambique, Zambie, Malawi, Tanzanie, Kenya, Ethiopie).
- en Afrique du Nord (Algérie, Mauritanie),
- en Australie, dans les îles de l'Océan indien (Madagascar, Ile de la Réunion, Ile Maurice, Seychelles),
- en Amérique centrale (Mexique, Haïti, les Antilles),
- en Amérique du Sud (Guyane, Pérou, Paraguay, Brésil).

Elle compte aujourd'hui 3000 membres dont plus de la moitié sont africains (Nigéria, Tanzanie, Cameroun, Sénégal, Congo...). Les vocations qui ont diminué en Europe sont très nombreuses en Afrique noire.

Elle a fondé récemment de nouvelles missions au Pakistan, à Taïwan, au Vietnam, aux Philippines, en Indonésie.

Son œuvre d'évangélisation a comme objectif le développement intégral de l'homme, avec une option préférentielle pour les pauvres :

- annoncer l'Evangile à ceux qui ne le connaissent pas,
- fonder de jeunes Eglises dans tous les pays de mission,
- Inculturer l'Evangile et évangéliser les cultures,
- Actions Justice et Paix (réfugiés, immigrés ...),
- œuvres de développement (écoles, collèges, santé, développement agricole).

LES SPIRITAINS ET LA FONDATION DE GRANDS SEMINAIRES

Une longue tradition

1. 1703 - Claude-François POULLART des PLACES - Le Séminaire du Saint-Esprit.

Un jeune prêtre breton Claude-François Poullart des Places, fondateur de la Congrégation du Saint-Esprit, fonda à Paris, rue des postes (actuelle rue Lhomond – Paris Vè) le Séminaire du Saint-Esprit, accueillant des "pauvres escoliers", séminaristes ne pouvant payer leurs études.

Après leur formation et leur ordination, il les envoyait dans des postes pour lesquels on ne trouvait pas de prêtres : les comptoirs commerciaux de la France en Afrique et en Inde et à partir de 1816, les colonies françaises. A ce titre, la Congrégation du Saint Esprit fut reconnue d'utilité publique.

2. 1841 - François-Marie Paul Libermann - Evangélisation des noirs et formation du clergé indigène

Le P. François-Marie Paul Libermann, juif converti et fils du rabbin de Saverne, fonda la société du Saint Cœur de Marie pour l'évangélisation des noirs en Afrique, aux Caraïbes et dans l'Océan Indien. En 1848, Rome demanda la fusion de sa société missionnaire avec la Congrégation du Saint Esprit. Dans l'évangélisation des peuples noirs, le P. Libermann avait comme priorité la formation d'un clergé indigène : à ce titre, les missionnaires spiritains fondèrent des grands séminaires dans tous leurs pays de mission.

3. 1853 - Louis-Marie LANNURIEN - Séminaire Français à Rome

Au milieu du XIXème s. nombre d'évêques souhaitaient voir s'ouvrir à Rome un Séminaire Français "national". Ils se tournèrent vers le P. Libermann, supérieur de la Congrégation du Saint Esprit. En 1853, le P. Lannurien, disciple et collaborateur du P. Libermann, fonda le Séminaire Français à Rome pour y accueillir les séminaristes et jeunes prêtres des diocèses de France envoyés par leur évêque pour y acquérir leurs grades – diplômes canoniques dans les sciences sacrées (Théologie, Ecriture Sainte, Droit Canon, Histoire de l'Eglise...).

LE SEMINAIRE PONTIFICAL FRANÇAIS

en quelques dates et quelques chiffres

DATES

- 1853 Fondation par le P. Louis-Marie LANNURIEN, C.S.Sp., à la Salita del Grillo, via degli Ibernesi avec 12 étudiants : le premier, venant du diocèse d'Amiens, s'appelait Irénée Dieu!
- 1856 Le P. Melchior FREYD, à la recherche d'une maison plus grande, transfert le Séminaire Français à Via Santa Chiara, 42, ancien monastère de moniales Clarisses, lieu qu'il occupe toujours.
- **1859** Approbation de la Fondation du Séminaire Français par le Pape Pie IX Bulle "*In Sublimi Principis*" du 14 juillet 1859.
- **1857-1881** Construction de la Chapelle du Séminaire, dédiée au Cœur Immaculé de Marie, Refuge des Pécheurs (Notre-Dame des Victoires) et à Sainte Claire.
- Mars 1860 Visite du Pape Pie IX au Séminaire Français.
- **1883-1891** Construction du Palazzo du Séminaire, sur les plans de l'architecte Luca Carimini.
- **1902** Le Pape Léon XIII érige le Séminaire en "Séminaire Pontifical" Bref *Cum nihil potius*" 20 juin 1902.
- 1962-1965 Accueil des évêques de France pour le concile Vatican II.
- **11 janvier1981 -** Visite du Pape Jean-Paul II au Séminaire Français.
- **2002-2004** Restauration de la Chapelle et pose des mosaïques du P. Rupnik, S.J. (Incarnation, Pentecôte, Mystère Pascal du Christ).

CHIFFRES

en 156 ans, le Séminaire a formé **4.800** étudiants ecclésiastiques, séminaristes et jeunes prêtres, provenant de tous les diocèses de France, et de divers pays du monde.

en 1926, les effectifs s'élevèrent jusqu'à 207 étudiants.

Depuis 10 ans, le chiffre oscille entre 52 et 65.

En cette année 2008-2009, les étudiants sont au nombre de 61.

EQUIPE ANIMATRICE

- **Jusqu'en 2009**, les recteurs furent des Pères Spiritains Français. Le Père Yves-Marie FRADET, actuel recteur depuis l'an 2000, est le 15ème recteur.
- **Jusqu'en 1981,** Les Pères, membres de l'équipe des Formateurs furent tous spiritains : depuis 1981, l'équipe s'est ouverte à des prêtres diocésains.
- 2008-2009 L'actuelle équipe animatrice est composée de 4 spiritains et de 2 diocésains.

LE SÉMINAIRE FRANÇAIS - QUELQUES FIGURES D'ANCIENS

Anciennes figures

- S.Em. le Cal GOUYON Paul (1937-1938)
- S.Em. le Cal GARRONE Gabriel (1918-1924)
- S.Em. le Cal HAMAO Etienne (1958-1960)
- S.E. Mgr ANCEL Alfred (1918-1925)
- P. LÉCUYER Joseph, théologien au Concile Vatican II (Collégialité épiscopale) (1930-1937 puis 1945-1962 puis 1974-1983)
- P. Le DÉAUT Roger, exégète, spécialiste des targums (1948-1949 et 1952-1998)

Figures actuelles

- S.S. le Patriarche BARTOLOMEOS 1^{er}, Patriarche de Constantinople (1963-1965)
- S.Em. le Cal ETCHEGARAY Roger, (1946-1949), Vice-Doyen du Collège des Cardinaux
- S.Em. le Cal TAURAN Jean-Louis, (1963-1970), Président du Conseil Pontifical pour le Dialogue Interreligieux
- S.E. Mgr MAMBERTI Dominique, (1977-1981), Secrétaire pour les relations du Saint-Siège avec les Etats
- S.E. Mgr DUPUY André, (1967-1972), Nonce apostolique auprès des Communautés Européennes et de Monaco
- S.E. Mgr SOZZO Antonio, (1970-1972), Nonce Apostolique au Maroc
- S.E. Mgr LEBEAUPIN Alain, (1969-1977), Nonce apostolique au Kenya

Evêques actuels en France et en Métropole

- 1. S.E. Mgr AUBRY Gilbert, (1963-1971), Evêque de Saint-Denis (La Réunion)
- 2. S.E. Mgr AUMONIER Eric, (1964-1974), Evêque de Versailles
- 3. S.E. Mgr BATUT Jean-Pierre, (1979-1985), Evêque auxiliaire de Lyon
- 4. S.E. Mgr BOIVINEAU Yves, (1978-1980), Evêque d'Annecy
- 5. S.E. Mgr BOUILLERET Jean-Luc, (1977-1982), Evêque d'Amiens
- 6. S.E. Mgr BROUWET Nicolas, (1984-1986 et 1988-1993), Evêque auxiliaire de Nanterre
- 7. S.E. Mgr CARRÉ Pierre-Marie, (1973-1979), Archevêque d'Albi
- 8. S.E. Mgr CENTÈNE Raymond, (1989-1994), Evêque de Vannes
- 9. S.E. Mgr DAUCOURT Gérard, (1984-1987), Evêque de Nanterre
- 10. S.E. Mgr DI FALCO Jean-Michel, (1996-1997), Evêque de Gap
- 11. S.E. Mgr FORT André, (1959-1962), Evêque d'Orléans, Evêché d'Orléans
- 12. S.E. Mgr GASCHIGNARD Hervé, (1985-1990), Evêque auxiliaire de Toulouse
- 13. S.E. Mgr GINOUX Bernard, (1982-1986), Evêque de Montauban
- 14. S.E. Mgr JACOLIN François, Missionnaires de la Plaine (1977-1983), Evêque de Mende
- 15. S.E. Mgr JAMES Jean-Paul, (1984-1985), Evêque de Beauvais
- 16. S.E. Mgr JORDY Vincent, (1987-1993), Evêque auxiliaire de Strasbourg

- 17. S.E. Mgr de KERIMEL de Kerveno Guy, (1981-1987), Evêque de Grenoble
- 18. S.E. Mgr LAFONT Emmanuel, (1962-1966, 1968-1972), Evêque de Cayenne
- 19. S.E. Mgr LEBRUN Dominique, (1978-1985, 1998-2001), évêque de St Etienne
- 20. S.E. Mgr de MOULINS-BEAUFORT Eric, (1990-1992), Evêque auxiliaire de Paris
- 21. S.E. Mgr NAHMIAS Jean-Yves, (1985-1988), Evêque auxiliaire de Paris
- 22. S.E. Mgr PATENÔTRE Yves, (1965-1967), Archevêque de Sens-Auxerre
- 23. S.E. Mgr PONTIER Georges, (1964-1966), Evêque de la Rochelle
- 24. S.E. Mgr SANKALÉ Louis, (1972-1978), Evêque de Nice
- 25. S.E. Mgr SANTIER Michel, (1971-1975), Evêque de Créteil
- 26. S.E. Mgr STENGER Marc, (1967-1969 puis 1981-1984), Evêque de Troyes,

Evêques actuels dans le monde

- 1. S.E. Mgr AZNAVORIAN Zareh, (1969-1972), Prélat des arméniens de Chypre
- 2. S.E. Mgr DIOUF Jean-Noël, (1981-1982), Evêque de Tambacounda (Sénégal)
- 3. S.E. Mons. FARINA Pietro, (1962-1967), Evêque d'Alife Caiazzo
- 4. S.E. Mgr HADDAD Elie, (1986-1988), Archevêque de Saïda des Grecs-Melkites
- 5. S.E. Mgr MBILINGI Gabriel, C.S.Sp. (1988-1992), Evêque de Lwena (Angola)
- 6. S.E. Mgr PIAT Maurice, (1968-1972), Evêque de Port-Louis (Ile Maurice)
- 7. S.E. Mgr PORTELLA Louis, (1970-1972), Evêque de Kinkala (Rep. Du Congo)
- 8. S.E. Mgr RAMOUSSE Yves, M.E.P (1951-1953), Vicaire apostolique de Phnom Penh (Cambodge)
- 9. S.E. Mgr SANTANA-SEQUERA Oswaldo Ramon, Cong. Fils de Marie Imm. (1963-1965), Archevêque de Maracaibo (Vénézuéla)
- 10. S.E. Mgr SECCIA Michele (1970-1977), évêque de Teramo (Italie)
- 11. S.E. Mgr SILVANI Alberto, (1967-1971), Evêque de Volterra (Italie)
- 12. S.E. Mgr WIEHÉ Denis, C.S.Sp.. (1967-1970), Evêque de Port-Victoria (Seychelles)
- 13. S.E. Mgr YOU Dominique, (1978-1982), Evêque titulaire d'Auzia, Evêque du diocèse de Santissima Conceiçao do Araguaia (Brésil)

Evêques émérites

- 1. S.E. Mgr BARBIER Hubert, (1954-1958), archevêque émérite de Bourges
- 2. S.E. Mgr BERRANGER (DE) Olivier, (1960-1964), Evêque émérite de Saint-Denis,
- 3. S.E. Mgr BOUCHEX Raymond, (1950-1952), Evêque émérite d'Avignon
- 4. S.E. Mgr DALOZ Lucien, (1951-1955), Archevêque émérite de Besançon
- 5. S.E. Mgr DAVID Jacques, (1956-1959), Evêque émérite d'Evreux
- 6. S.E. Mgr DELISLE Auguste, C.S.Sp. (1932-1935), Evêque émérite de Lokoya
- 7. S.E. Mgr DUVAL Joseph, (1952-1954), Archevêque émérite de Rouen
- 8. S.E. Mgr FAVREAU François, (1950-1952), Evêque émérite de Nanterre
- 9. S.E. Mgr FRÉCHARD Maurice, C.S.Sp.(1949-1953, 1969-1994), Archev. émérite d'Auch
- 10. S.E. Mgr GAILLOT Jacques, (1960-1962), Ancien évêque d'Evreux
- 11. S.E. Mgr GIGLIO Paolo, (1949-1952), Nonce apostolique émérite à Tindaro
- 12. S.E. Mgr GERADA Emanuele, (1946-1947), Nonce apostolique émérite en Irlande
- 13. S.E. Mgr GOURVÈS François-Mathurin, (1952-1954), Evêque émérite de Vannes
- 14. S.E. Mgr MADEC Joseph, (1945-1950), Evêque émérite de Fréjus-Toulon,
- 15. S.E. Mgr NOYER Jacques, (1950-1952), Evêque émérite d'Amiens
- 16. S.E. Mgr NSAYI Bernard, (1971-1975), Evêque émérite de Nkayi (Rep. Du Congo)
- 17. S.E. Mgr ROMER Joseph Karl, (1954-1957), Secrétaire émérite du Conseil Pontifical pour la famille

- 18. S.E. Mgr SAHAGÙN Jesus, (1957-1958), Evêque émérite de Ciudad Lazaro Cardenas
- 19. S.E. Mgr SÉGUY Raymond, (1954-1956), Evêque émérite d'Autun
- 20. S.E. Mgr SÉJOURNÉ René, (1955-1957), Evêque émérite de Saint-Flour
- 21. S.E. Mgr SOULIER Léon, (1946-1949), Evêque émérite de Limoges
- 22. S.E. Mgr THOMAS Jean-Charles, (1952-1954), Evêque émérite de Versailles

LE SEMINAIRE PONTIFICAL FRANÇAIS... HIER

Eléments d'histoire

L'idée de la fondation

Le Séminaire Français de Rome fut fondé dans le contexte historique de la lutte d'influence de deux courants : le gallicanisme, l'ultramontanisme.

Divers évêques et prêtres français avaient le désir de fonder une institution de formation pour les futurs prêtres à Rome même. Ils se réunirent au Séminaire du Saint-Esprit, rue Lhomond, autour du P. François-Marie Paul Libermann, qui était allé à Rome recevoir l'approbation pour son œuvre de l'évangélisation des noirs et la fondation de sa société missionnaire du Saint Cœur de Marie. Ils souhaitaient que la direction en soit confiée aux Pères du Saint-Esprit, dont la piété et l'orthodoxie étaient largement réputées en France comme dans tous les pays de mission où ils œuvraient.

La fondation

Dès le mois de février 1853, le jeune Père **Louis-Marie Barazer de Lannurien** (1823-1854) arrive donc à Rome pour fonder le Séminaire français ; de nombreuses négociations finissent par déboucher sur l'achat de l'ancien Collège des Irlandais, *via degli Ibernesi*, et la première rentrée scolaire a lieu dès octobre 1853, appuyée par plusieurs évêques français, avec 12 étudiants : le premier inscrit, venant du diocèse d'Amiens, porte un nom qui est tout un symbole : Irénée Dieu !

La venue à Via santa Chiara, 42

Cependant, la taille des bâtiments se révèle rapidement insuffisante; il revient au R.P. Melchior Freyd, successeur du P. de Lannurien (victime du choléra en septembre 1854), de pourvoir à l'agrandissement du Séminaire ou à son déménagement. De retour d'un pèlerinage à Lorette où il a confié son souci à Notre-Dame, le Père apprend providentiellement l'écroulement de l'église de Sainte-Claire (image ci-dessous), attenante à un ancien couvent d'où les Clarisses avaient été chassées sous l'Empire. Avec l'approbation officielle du Pape Pie IX, lequel fait don par *motu proprio* de l'église écroulée et du terrain, le Séminaire se porte acquéreur de l'ensemble immobilier, et la première rentrée scolaire *via santa Chiara* se déroule en novembre 1856, avec 35 étudiants.

Les travaux de reconstruction de *la chapelle* commencent dès 1857 et ne s'achèveront qu'en 1881 : mais la première messe y fut célébrée dès le 21 novembre 1861 ; la chapelle, couvrant l'ancienne petite chapelle Santa Chiara et le chœur des moniales Clarisses, est consacrée sous le double vocable de l'Immaculé Cœur de Marie et de sainte Claire.

Les bâtiments originels du couvent des Clarisses, quant à eux, sont vétustes, inadaptés à un séminaire, et presque insalubres. De 1883 à 1890, les vieux immeubles sont progressivement remplacés, sans déplacement de la communauté, par un *palazzo*, œuvre de l'architecte Luca Carimini, ensemble architectural unifié et ample à la manière de Bramante, où l'air et la lumière pénètrent abondamment,

La Bulle *In sublimi Principis* du 14 juillet 1859 marque l'approbation canonique du Séminaire par le Pape Pie IX, qui se déclare "pour toujours protecteur du Séminaire français". Son successeur Léon XIII manifeste le même intérêt pour la Maison, et lui confère, le 20 juin 1902, le titre de **Séminaire Pontifical** par le bref *Cum nihil potius*.

La première visite pontificale au Séminaire eut lieu en mars 1860, et Pie IX s'y révèle particulièrement attaché aux séminaristes de "cette France qu'il aime tant". <u>La plus récente visite pontificale au Séminaire</u> date du 11 janvier 1981, avec le Pape Jean-Paul II.

Pendant la **guerre 1939-1945**, le Pape Pie XII demande aux communautés romaines *d'héberger les Juifs* pourchassés ; le Séminaire ne se dérobe pas, et pendant plusieurs mois, le nombre des séminaristes (officiels) croît sans que personne ne soit au courant de la cause véritable de ce soudain afflux de vocations.

De 1962 à 1965, les évêques de France résident au Séminaire français, la durée des sessions du **Concile Vatican II**; occasion pour les séminaristes de vivre, depuis les premières loges, cet événement ecclésial.

Le 1^{er} décembre 2003, la communauté du Séminaire Français, fêtant 150 années de fidélité au Saint Père, a la grâce d'être reçue en <u>audience par le pape Jean-Paul II</u> au Vatican, 150 ans jour pour jour après la première audience avec le Pape Pie IX.

A la fin de cette année universitaire 2008-2009, une page historique va se tourner : après avoir fondé et animé le Séminaire durant 156 ans, les Spiritains transmettent le flambeau à la Conférence des Evêques de France et aux prêtres diocésains. A cette occasion, le Séminaire sera reçu en audience privée par le Pape Benoît XVI, le samedi 6 juin.

LE SEMINAIRE PONTIFICAL FRANÇAIS... AUJOURD'HUI

Equipe animatrice

Jusqu'en 2009, les recteurs furent des Pères Spiritains Français. Le Père Yves-Marie FRADET, actuel recteur depuis l'an 2000, est le 15^{ème} recteur.

jusqu'en 1981, Les Pères, membres de l'équipe des Formateurs furent tous spiritains : en 1981, l'équipe s'ouvrit à des prêtres diocésains.

2008-2009 - L'actuelle équipe animatrice est composée de

- 4 spiritains : les P.P. Joachim ABELLAN, Jean-Jacques BOEGLIN, Jean-Augustin ENDONG et Yves-Marie FRADET
- et de 2 diocésains : les P.P. Jean-Baptiste EDART (Rouen) et Joël MERCIER (Angers).

La communauté 2008-2009

1. Communauté diverse, riche de ses diversités :

La communauté est riche de plusieurs diversités :

- séminaristes et Prêtres,
- diocésains et membres d'Instituts,
- Français et non-Français
- catholiques et orthodoxes.

Effectivement, tous les membres du séminaire ne sont pas catholiques. Depuis le concile Vatican II (1962), la communauté accueille des frères orthodoxes, le premier d'entre eux fut l'actuel Patriarche œcuménique de Constantinople, *Bartolomeos Ier* (1963-1966). La vie commune permet de mieux se connaître, de tisser des liens, de relativiser et surmonter les différences, et contribue certainement au rapprochement des "deux poumons de l'Eglise".

Cette année, les étudiants sont 61.

- 41 séminaristes dont 7 diacres, 15 prêtres et 5 orthodoxes.
- 36 Français, 20 non français (sans compter les 5 orthodoxes) dont :
- o 9 Européens, 10 Africains, 2 Haïtiens,
- o 2 du Moyen-Orient [Syrie (1), Arménie (1 orth.)],
- o 2 d'Extrême-Orient (Chine)

Géographiquement, presque tous les continents sont représentés ; en majorité les étudiants sont évidemment Français, quelques-uns Européens (Italie, Roumanie, Serbie, Grèce, Russie). L'Afrique vient en seconde position pour le nombre.

Répartition en France (données 2008-2009)

Province	Diocèse	Séminaristes & Prêtres
Bordeaux	Bordeaux	2
Reims	Beauvais	1
Dijon	Autun	1
Lyon	Belley-Ars Grenoble Valence	4 2 1
Marseille	Nice	2
Paris	Nanterre Pontoise Versailles	2 1 5
Rennes	Vannes Saint Brieuc	9 1
Rouen	Rouen	2
Strasbourg	Metz	1
Tours	Blois	1
Oratoire de Nancy		1
Total		36

Répartition dans le monde (données 2008-2009)

Pays	Diocèse	Séminaristes & Prêtres
Afrique du Sud	Johannesburg	2
Arménie	(Egl. Apostolique Arm.)	1
Cameroun	Ebolowa	1
Chine	Fuzhou	2
Rep. D. Congo	C.C.Sp.	1
Congo	Kinkala Owando	1 2
Côte d'Ivoire	Daloa	1
France	Diocésains dont - Com. Emmanuel - Inst ND de vie - Frat. Marie-Reine Immac. Oratoire de Nancy	36 3 1 3 1
Gabon	C.C.Sp. (Guyane)	1
Grèce	Athènes (orth.)	1

Italie	Cagliari Noto Como	2 2 1
Ghana	C.C.Sp	1
Haïti	Les Gonaïves	2
Roumanie	Tomis (orth.)	1
Russie	Moscou (Orth.)	1
Serbie	Sumadia (Orth.)	1
Syrie	Homs	1

2) Les étapes vers l'ordination

Tous les étudiants, séminaristes et prêtres sont envoyés par leur évêque ou leur responsable de communauté.

A la fin de leurs études, ils repartent dans leur diocèse ou leur Institut.

Le Séminaire Français, comme tout séminaire, forme les séminaristes (formation humaine, intellectuelle, spirituelle et pastorale) dans leur cheminement vers le sacerdoce .

- 1ère année de théologie (3ème année de Séminaire) : L'admission
- 2ème année de théologie (4ème année de Séminaire) : L'institution au lectorat et à l'acolytat)
- 3ème année de théologie (5ème année de Séminaire) : Le diaconat
- 4ème année de théologie (6ème année de Séminaire) : Le sacerdoce (ou presbytérat)

3) Les études universitaires

Le cursus d'études universitaires ecclésiastiques

Le cursus d'études comprend :

- Un cycle de philosophie de 2 ans,
- Un cycle de théologie de 3 ans pour obtenir le Baccalauréat canonique de théologie (Licence d'Etat),
- Un cycle de Licence canonique (Master d'Etat) de 2 ans pour la théologie (dogmatique, fondamentale, morale, biblique), la spiritualité..., de 3ans pour le Droit Canon et l'Histoire de l'Eglise, de 4 ans pour l'Exégèse.
- ➤ Quelques séminaristes arrivent en philosophie et font toutes leurs études à Rome 7 ans (ou plus, selon la spécialisation de leur licence).
- La plupart des séminaristes arrivent en cycle de théologie et font 5 ans (ou plus).
- ➤ Quelques-uns ne viennent que pour la Licence canonique (Master d'Etat) et font 2 ans ou plus.

Lieux d'études

Le Séminaire Pontifical Français est un séminaire universitaire : les étudiants suivent donc leurs cours dans les universités pontificales de Rome (ou "athénées").

Pour le premier cycle de Baccalauréat (Licence d'Etat) en philosophie et en théologie, les étudiants vont :

- ❖ à l'Université Grégorienne des Jésuites, fondée en 1583 par Grégoire XIII (d'où son nom).
- Ou à la demande de leur évêque,
 - à l'Université de la Sainte Croix, de l'Opus Dei.
 - à l'Angelicum des Dominicains

Pour la Licence canonique (Master), le lieu d'études dépend de la spécialisation :

- Théologie dogmatique et fondamentale à la Grégorienne ou à la Sainte Croix,
- Théologie patristique (études des Pères de l'Eglise) à l'Augustinianum,
- Théologie morale sur la famille à l'Institut Jean-Paul II,
- Exégèse (interprétation de l'Ecriture Sainte) à l'Institut Biblique,
- Droit Canon à la Grégorienne,
- Etudes sur les Eglises orientales à l'Institut Oriental,
- Etudes sur St Thomas à l'Angelicum.

4) L'apostolat

Depuis le Concile Vatican II, tous les étudiants ont une activité apostolique, une insertion pastorale. Cette insertion pastorale prépare séminaristes et jeunes prêtres à leur futur ministère (ou service). Elle a lieu en milieu italien ou en milieu français.

En milieu français, le service se vit :

- Au Séminaire : service des guides pour l'accueil et l'accompagnement des pèlerins francophones. Le séminaire propose des visites sur les lieux saints (St. Pierre, Ste. Marie Majeure, les musées du Vatican, la Rome baroque ...),
- Dans les aumôneries des lycées français de Rome, le public (Chateaubriand) et le privé (St. Dominique),
- Dans la paroisse Saint Louis des Français : scouts, groupe de confirmands...

En milieu italien, sont proposés divers services :

- Ministère paroissial : confessions et messe pour les prêtres, catéchisme, oratorio pour les jeunes ...
- Ministère caritatif : visite dans les hôpitaux (malades, sidéens), visite dans les maisons de retraite (personnes âgées), mensa (soupe populaire) avec la Communauté Sant'Egidio, les petits frères de Mère Teresa
- Ministère d'évangélisation : sur la place Saint Pierre avec le centre San Lorenzo, sur la place Navone avec les jeunes du diocèse de Rome ...

LE SEMINAIRE PONTIFICAL FRANÇAIS ... DEMAIN_

Genèse d'une décision et d'une nomination

- Dès décembre 2005, la Congrégation du Saint-Esprit a notifié son départ de la direction du Séminaire pour septembre 2009 au Cardinal Grocholewski, Préfet de la Congrégation pour l'Education catholique et au Cardinal Ricard, président de la C.E.F.
- Durant trois années (2006-2009), les évêques de la C.E.F. se sont concertés pour prendre la responsabilité du Séminaire Français de Rome et proposer des prêtres diocésains comme recteur et directeur spirituel.
- Sur proposition des évêques de la C.E.F., la Congrégation pour l'Education catholique a nommé comme futur recteur le Père Sylvain BATAILLE, prêtre du diocèse de Beauvais, membre de la Société Jean-Marie Vianney, ancien du Séminaire Français (1985-1988), actuellement supérieur du Grand Séminaire d'Ars.

• Future équipe 2009-2010

La future équipe comprendra 6 Pères :

- 4 Pères de l'actuelle équipe, les P. P. Joachim ABELLAN, C.S.Sp. économe, Jean-Baptiste EDART, préfet des études (Rouen), Jean-Jacques BOEGLIN, C.S.Sp. et Joël MERCIER (Angers).
- et 2 nouveaux : le P. Sylvain BATAILLE, nouveau recteur et le P. Vincent DOLLMANN du diocèse de Strasbourg qui, depuis le 11 mai 2009, travaille à la Congrégation pour l'Education catholique en remplacement du P. Jean de Chasteigner (décédé le 4 juin 2008).

Vocation du Séminaire

Vocation première : Formation des futurs prêtres des diocèses de France.

La première vocation est d'accueillir et de former des futurs prêtres envoyés par les évêques de France. L'objectif est de former <u>des serviteurs d'Eglise compétents</u> ayant le sens de l'Eglise universelle, capables d'exercer des missions de responsabilité et de formation dans les diocèses et l'Eglise de France.

Vocation d'accueil : accueil des cardinaux, évêques, prêtres et séminaristes

Le Séminaire est idéalement situé à mi-chemin entre la basilique Saint Pierre et le Colisée La seconde mission du Séminaire est d'accueillir les cardinaux et évêques de passage à Rome : réunions de dicastères, visites ad limina, conciles, synodes, consistoires, conclaves.

Le Séminaire accueille aussi les prêtres et les séminaristes venant en pèlerinage à Rome.

LE SEMINAIRE PONTIFICAL FRANÇAIS - PUBLICATIONS

Livres

- 150 ans au cœur de Rome, Le Séminaire Pontifical Français (1853-2003), Philippe Levillain, Philippe Boutry et Yves-Marie Fradet (dir.), C.S.Sp, 508 p., coll. Mémoire d'Eglises, éd. Karthala, novembre 2004.
- Le P. Louis-Marie Lannurien, Spiritain, disciple de Libermann, fondateur du Séminaire Français de Rome, Roger Billy et Etienne Osty (dir.) , 202 p., coll. Mémoire d'Eglises, éd. Karthala, novembre 2004.

Les Echos de Santa Chiara, Revue des anciens du Séminaire - annuelle.

CD-DVD

Dans la force de l'Esprit (2003)

CD de chants religieux exécutés par le chœur du Séminaire Français. (éd. Bayard Musique)

Séminaire Pontifical Français (1853-2003), 150 ans au cœur de Rome, Congrès des Anciens, 18-22 novembre 2004, Cor unum et anima una (2005)

Coffret de 3 CD - DVD avec :

- la messe télévisée célébrée dans la chapelle du Séminaire, émission "le jour du Seigneur"
- ➤ l'Interview du recteur dans le magazine "le jour du Seigneur"
- ➤ le texte des conférences du Congrès et les photos du Séminaire et de la chapelle restaurée.

CONTACTS

Séminaire Pontifical Français Via Santa Chiara, 42 00186 Roma - ITALIA

Téléphone : 00 39 06 68 02 11 Télécopieur : 00 39 06 68 80 36 49

Courriel: secretariat@seminairefrancaisderome.org

Rectorat: P. Yves-Marie FRADET, C.S.Sp.

Tél.: 00 39 06 68 021 152
Cell. 00 39 347 6090 812
Fax: 00 39 06 68 69 287

• Courriel: <u>ymfradet@wanadoo.fr</u>

sem.franc@orange.fr